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Советский народ отмечает 63-ю годовщину Великой 
Октябрьской социалистической революции в условиях 
развернувшейся подготовки к очередному XXVI съез
д у  КПСС, который определит стратегию и тактику 
борьбы на предстоящем этапе коммунистического 
строительства. Это обстоятельство придает особую 
торжественность нынешнему празднику.

Каждый раз, отмечая эту славную дату, мы подводим 
итоги пройденного пути, осмысливаем достижения, 
определяем новые рубежи.

Итоги пройденного пути за годы Советской власти 
поистине впечатляющи. В стране произошли коренные 
изменения во всех областях. Объем промышленного 
производства возрос по сравнению с уровнем 1913 
года более чем в 152 раза, средства производства —  
в 365 раз. Экономика Советского Союза характеризу
ется не только огромными масштабами. В ней проис
ходят глубокие качественные изменения. Мы вступили 
в период широкого производственного использования 
атомной энергии, лазерной и космической техники, 
сверхвысоких и сверхнизких температур и т. д.

Иным стал социальный облик советского общества. 
Еще в середине 30-х годов более половины населе
ния страны составляли крестьяне. Теперь самый мно
гочисленный класс нашего общества —  рабочий класс. 
В его составе две трети населения страны.

Коренным образом изменилась деревня. Заметными 
темпами идет процесс стирания различий в уровне 
жизни города и деревни.

Октябрь открыл трудящимся доступ к знаниям. 
Различными видами обучения в С С С Р  охвачено 98 млн. 
человек, численность населения с высшим и средним 
образованием составляет 140 млн. человек, т. е. 80 
процентов занятого населения.

Победа Октября обеспечила достижение фактиче
ского равенства всех наций и народностей во всех 
сферах жизни общества. Братская дружба народов 
С С С Р  крепка и монолитна.

Союз рабочего класса, колхозного крестьянства и 
народной интеллигенции при ведущей роли рабочего 
класса стал прочной, нерушимой основой сложившей
ся в нашей стране новой исторической общности __
советский народ.

Главный экономический и политический результат 
самоотверженного труда советского народа —  постро
ение развитого социалистического общества.

За годы после Великой Октябрьской социалистиче
ской революции в СОСР сложился советский социали
стический образ жизни. Характерными чертами его 
являются добросовестный общественно полезный труд, 
коллективизм, уважение к людям, забота обо всем, чем

ГЛАВНОЕ 

СОБЫТИЕ 
XX ВЕКА

живет наше общество, чувство ответственности за дело 
не только своего коллектива, но и за дела всей стра
не:.

Революционное обновление мира, начатое Великим 
Октябрем, продолжено победами социалистических 
революций в ряде стран Европы, Азии, Латинской А м е
рики. П о д  его непосредственным влиянием образова
лась мировая социалистическая система.

По д  влиянием Великого Октября началось и в ос
новном завершилось крушение колониальной системы. 
На развалинах ее образовались десятки новых госу
дарств. О к о ло  двадцати из них избрали путь социали
стической ориентации.

Значение Октября непреходяще.^и в том, что он 
положил начало новому принципу во взаимоотношени
ях между государствами —  принципу мирного сосу
ществования между государствами с различными по
литическими системами. Этот принцип, несмотря на 
длительное и упорное сопротивление, вынуждены бы
ли признать даже воинствующие империалистические 
круги.

23 февраля начнет свою работу X X V I съезд КПСС. 
Он определит основные направления экономического 
и социального развития С С С Р  на 1981— 1985 годы и 
на период до  1990 года.

Вся героическая история советского народа, его 
боевые и трудовые победы, выдающиеся свершения 
неразрывно связаны с деятельностью КПСС. Она оп
ределяет генеральную перспективу развития советско
го общества, внутреннюю и внешнюю политику, руко
водит созидательной деятельностью советского наро
да.

Слава Великому Октябрю, открывшему новую эпоху 
в истории человечества!

К. БРЫЛЕВ,
* доцент кафедры истории КПСС.

Успехи В труде и учебе-тебе, наша Родина!

Лауреаты премии 
комсомола Краснояр
ского края 1980 года в 
области техники —  со
трудники кафедры ра
диотехники нашего ин
ститута С. В. Чепурных, 
Р. Н. Сибгатулин и
В. И. Кокорин.

Ф о то  Е. Ванслава.

Плакат Олега А М П И ЛО ГО В А.

Достойные подражания
О к о ло  ста студентов нашего института будут

награждены значками ЦК ВЛК С М  и М и 
нистерства высшего и среднего специального 
образования С С С Р  «За отличную учебу». Что
бы получить такой значок, надо не только 
прбйти две сессии с отличными оценками, но и актив
но заниматься общественной работой. Среди тех, ко
го комсомольские организации факультетов предста
вили к награждению, —  секретарь бюро ВЛКСМ  Т Э Ф  
Александр Соколов, член спортсовета С Т Ф  Галина 
Козлова, староста группы А С Ф  Раиса Конева.

А. СМ О ЛИ Н .
председатель учебно-воспитательной комиссии инсти
тута.

Н О ВИ Н КА  С К Б
В СКБ строительного факультета разработана новая 

конструкция покрытий. Представляя собой синтез же
лезобетонных и металлических конструкций и исполь
зуя преимущества каждой из них, она вдвое меньше 
их по весу. Кроме того, новая модель транспортабель
на и быстро монтируется.

Над созданием новинки работали пятикурсники
А. Максимов, Е. Абовская, Е. Ломаева, М. Савиных, 
Г. Сторожева, А. Валинецкий и О. Хегай. Научная раз
работка велась двумя кафедрами —  строительных 
конструкций и строительной механики, а также при 
участии треста «Ор гтехстрой»  и Промстройниипроекта.

С. АЛП АТКИ Н А.
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ЕЩЕ ВЫШЕ ПОДНЯТЬ ПЕРЕДОВУЮ
С ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОГО

Как уже сообщалось в 
предыдущем номере нашей 
газеты, 23  октяоря состоя
лось отчетно - выоорное 
партийное соорание инсти
тута. Оно заслуш ало н оо- 
судило доклад секретаря
партийного комитета Нико
лая Ивановича Ефимова.
Ьыло принято решение, на
правленное на совершенство
вание всей партийной раоо- 
ты в институте, состоялись 
выооры нового состава пар
тийного комитета, комис
сии до контролю деятельно
сти администрации, а так
же делегатов на Х л л ш
партийную конференцию 
Октяорьского района, кото
рая оудет проходить 2» но- 
яоря.

Ниже публикуется отчет
с соорания.

Работа ректората, партий
ной, профсоюзной и комсо
мольской организаций ин
ститута а отчетный период 
проводилась в соответствии с 
постановлением ЦК К П С С  « О  
дальнейшем улучшении идео
логической, политико -  вос
питательной работы» и поста
новлением ЦК К П С С  и С о 
вета Министров С ССР « О  
дальнейшем развитии высшей 
школы и повышении качества 
подготовки специалистов», а 
также решениями июньско
го (1980 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Документы огромного 
общественно -  политического 
значения, они легли в осно
ву деятельности всего коллек
тива вуза.

В партийной , организации 
института состоят на учете 
497 коммунистов. В ее состав 
входит 14 факультетских парт
организаций и 39 партийных 
групп. Коммунисты, как отме
чал на X X V съезде Л. И. 
Брежнев, несут главную ответ
ственность за проведение 
партийной политики в своем 
коллективе. А  коллектив наш 
большой. Он включает 1134 
преподавателя, более 600 сот
рудников, 650 работников ад
министративно -  хозяйствен
ной части, 14500 студентов. 
Жизнь и тр уд  этого огромно
го коллектива определяются 
боевитостью его политическо
го ядра —  партийной органи
зации.

Более 90 процентов комму
нистов имеют постоянные 
партийные поручения.

Главное внимание партий
ного комитета было сосредо
точено на улучшении деятель
ности факультетских партий
ных организаций и декана
тов в учебно -  воспитатель
ной работе, укреплении учеб
ной дисциплины, и в целом 
работа направлена на даль
нейшее повышение качества 
подготовки инженерных кад
ров.

Постоянное внимание к 
учебным делам положительно 
сказалось на результатах 
1 9 7 9 — 1980 учебного года и 
пятилетки в целом. По ито
гам весенней сессии успевае
мость в институте составила
92,8 процента при среднем 
балле 3,89. На отлично и_ хо
рошо закончили учебный год 
26,3 процента студентов. У с 
певаемость студентов в пос
ледние три года находится 
на уровне 91— 92 процента. 
Теперь повседневная задача 
коллективов кафедр, фа
культетов, забота первичных 
партийных организаций 
стабилизировать учебную ра
боту, неуклонно повышая ка
чественную сторону ее.

В завершающем году Ю-и 
пятилетки нашим институтом 
подготовлено 2196 специали
стов. среди которых 118 чело
век получили диплом с отли
чием. Народнохозяйствен
ный план выпуска выполнен 
на 102,5 процента. О д 
нако следует констатиро
вать, что за пятилет
ку государству недодано 
168 специалистов. В отчетный 
период этот вопрос широко 
обсуждался в факультетских 
организациях, выносился на 
обсуждение партийного соб-

Из  доклада секретаря партийного  
комитета тов. Е Ф И М О В А  Н. И.

рания института, были приня
ты меры для  резкого улучше
ния работы в этом направле
нии.

Расширение масштабов
высшего образования, преду
смотренное пятилетним пла
ном, требовало непрерывного 
совершенствования системы 
отбора молодежи для  обуче
ния в вузе. Хорошее пополне
ние института —  один из 
важнейших факторов повы
шения качества подготовки 
специалистов. Что показали 
конкурсы последних лет? 
При плане набора на дневную 
форму обучения 2 1 0 0  человек 
конкурс сохранился на преж
нем уровне, что свидетельст
вует о нашей недостаточной 
агитационно -  разъяснитель
ной работе в школах и на 
предприятиях.

Далее докладчик остано
вился на работе подготови
тельного отделения —  про
веренной форме привлече
ния в институт рабочей моло
дежи, отметив, в частности, 
что серьезную озабоченность 
у партийного комитета вызы
вает вопрос неукомплектован
ности отделения слушателя
ми.

В отчетный период заметно 
активизировалась работа
учебно -  воспитательных ко
миссий. Созданы оперативные 
органы УВК для  работы по 
повышению качественного
обучения студентов. Тем не 
менее отсев в институте ос
тается по-прежнему высоким 
и составил в 1979 году: 
5 ,9  процента— ^̂ по очной ф о р 
ме обучения, 13,9 —  по ве
черней и 14,1 —  по заоч
ной. Наиболыший отсев на 
электромеханическом фа
культете —  5.29 процента, на 
механическом факультете —  
5,17 процента и на радиотех
ническом —  4,6 процента. А  
ведь на этих факультетах 
конкурс абитуриентов сравни
тельно высок, видимо, пар
тийные бюро, советы фа
культетов, профсоюзная и 
комсомольская организации 
не ведут необходимой- рабо
ты по сохранению континген
та.

Неорганизованно начали 
учебный год некоторые ка
федры института. Среди них 
—  охраны труда, сварки, 
А С У П ,  деталей машин, со
противления материалов.

К началу учебного года 50 
процентов заведующих ка
федрами находятся в отпус
ках, преподаватели в коман
дировках, занятия ведут в ос
новном ассистенты, не име
ющие достаточного опыта.

Далее Н. И. Ефимов оста
новился на роли технических 
средств обучения в подготов
ке специалистов и на организа
ции научно - исследователь
ской работы в вузе.

Тематика научных ис
следований, сказал он, расши
ряется. Среднегодовая стои
мость одной темы возросла в 
отчетном го ду  д о  30 тысяч

рублей. К научным исследова
ниям по-прежнему широко 
привлекаются студенты. В 
выполнении хоздоговорных и 
госбюджетных НИР участву
ет свыше 4,5 тысячи студентов 
дневной формы обучения. В 
этом году с их участием опуб
ликовано более 2 0 , научных 
статей, 35 студентов являются 
авторами рацпредложений и 
изобретений.

Однако определенные ма
териальные трудности зна
чительно сдерживают научно- 
исследовательскую работу.
Недостаточно метрологиче
ское обеспечение учебного 
и научного оборудования. 
Не организована служба стан
дартизации по научным ис
следованиям и учебному про
цессу. Сегодня площадь 
учебных помещений, прихо
дящаяся на одного студента 
дневного обучения, составляет 
6,23 кв. метра при норме 18 
кв. метров. За прошедшую 
пятилетку этот показатель не 
изменился, а план капитало
вложений за годы десятой 
пятилетки сократился с 821 
тысячи рублей в 1976 году до 
2 1 0  тысяч рублей в нынеш
нем. Это обусловлено прежде 
всего постоянным невыполне
нием плана строительными 
подразделениями института. В 
будущей пятилетке заплани
ровано строительство нового 
учебного корпуса. Кроме то 
го, в 1982— 83 году институту 
будут переданы первое и 
второе общежития сельско
хозяйственного института и 
его же павильон механиза
ции.

Пока основной источник фи
нансирования вуза —  капита
ловложения, выделяемые
предприятиями края, с кото
рыми институт тесно сотруд
ничает.

Постоянное внимание пар
тийный комитет сосредоточи
вает на идеологических воп
росах. Преподавание истории 
К ПСС, марксистско-ленинской 
философии, политической эко
номии, научного коммунизма 
направлено на глубокое ос
воение студентами марксист
ско-ленинской теории, выра
ботку активной жизненной по
зиции

Преподавателями кафедры 
философии и ведущими пре
подавателями технических ка
ф е д р  разработано и опубли
ковано методическое пособие 
по освещению мировоззрен
ческих проблем в преподава
нии технических и общеобра
зовательных дисциплин.

Большов значение в форми
ровании коммунистической
убежденности имеют прово
димые ежегодно конкурсы 
студенческих работ по обще
ственным наукам. В них уча
ствуют свыше 90 процентов 
студентов.

Вместе с тем только поло
вина студентов осваивает 
марксистско-ленинскую тео
рию на «хорошо» и «отлич
но». Немалая их часть полу
чает на экзаменах оценку «не
удовлетворительно», боль
шое количество троек. Повы
шение качества знаний обще
ственных наук у студентов —  
это общее дело  всех препо
давателей, деканатов,^ об
щественных организаций.

Забота о росте идейно-по
литического уров|НЯ препода
вателей и сотрудников инсти
тута находилась постоянно в 
центре внимания партийного 
комитета.

ма. Всеми формами обучения 
охвачено свыше тысячи пре
подавателей и сотрудников. 
Во всех теоретических семи
нарах за отчетный период бы
ло организовано дальнейшее 
изучение материалов X X V  
съезда КПСС, новой Консти
туции СССР, материалов но
ябрьского (1979 г.) и июнь
ского (1980 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, актуальных вопросов 
внешней и внутренней полити
ки партии, произведений Л. И. 
Брежнева «Малая земля», 
«Возрождение» и «Целина».

Партком института уделяет 
серьезное внимание работе с 
пропагандистскими кадрами, 
повышению их теоретического 
уровня и методического мас
терства. На кафедре ф илосо
фии действует методический 
совет д ля  оказания помощи 
пропагандистам, докладчикам,
В основном теоретические се
минары работали удовлетво
рительно. Однако в некото
рых наблюдались переносы 
занятий, слабая посещаемость 
семинаров, имела место уз
кая специальная тематика.

Занятия в вечернем универ
ситете переведены на новую 
программу обучения —  по 
планам городского универси
тета марксизма-ленинизма. 
Экзамены и зачеты показали 
хорошие знания слушателей. 
Впервые в 1979— 1980 гг. в ве
чернем университете образо
вана группа руководящих ра
ботников института. Вечерний 
университет марксизма-лени
низма уже окончили свыше 
2 0 0  преподавателей.

Решающая роль в совер
шенствовании марксистско-ле
нинской учебы принадлежит 
пропагандисту. Хочется ска
зать самые теплые слова в ад
рес большинства пропаганди
стов и прежде всего кафедр 
общественных наук во главе 
с доктором философских наук 
В. Н. Лавриненко, доцентами
A. И. Гнездиловым, Б. Г. М ос
калевым, А. Г. Аникевичем, 
пропагандистам технических 
кафедр М. А. Мураховской, 
М. Н. Ларионову и многим 
другим. На высоком идейно- 
теоретическом уровне обеспе
чивают работу вечернего фи
лиала марксизма-ленинизма 
коммунисты С. В. Кузнецова,
B. С. Болотин, В. Т. Ковалевич, 
М. Ф . Плотников, В. Е. М а
люгин, Н. В. Ивкина. С  боль
шой ответственностью отно
сится к своим обязанностям 
директор вечернего филиала 
университета марксизма-лени
низма Александр Михайлович 
Мишурое.

Значительный вклад в дело 
идейно-воспитательной рабо
ты вносит газета «Политех-

Сеть политического просве
щения института включает в 
себя 42 теоретических семи
нара, а также вечерний уни
верситет марксизма-лениниз-

За отчетный период редак
ция газеты «Политехник» стре
милась быть хорошим помощ
ником ректората и партийной 
организации по мобилизации 
коллектива на претворение в 
жизнь решений X X V  съезда 
КПСС, постановлений партии и 
правительства по высшей шко
ле. С возможной полнотой
газета откликается на все 
важнейшие события в жизни 
института, сочетая информа
ционность с анализом, умени
ем ставить проблемные воп
росы обучения и воспитания 
студентов глубоко, остро, ар
гументированно. Газета регу
лярно рассказывает^ о победи
телях соревнования, раскры
вает их положительный опыт. 
Пользуются вниманием чита
телей рубрики «Учебный про
цесс: организация и эффек
тивность», «К луб  комсомоль
ских проблем», «За «круглым 
столом», «Духовный мир сов
ременника», «Научный потен
циал института», «Странички

искусств», «Вымпел», материа
лы дискуссионного клуба, за
рисовки и очерки о препода
вателях и студентах.

Редакция работает по д о л 
госрочному плану, целью ко 
торого является наиболее 
полный учет интересов читате
лей.

Активно сотрудничают с га
зетой коммунисты Ф . А. Хох
лов, С. В. Архипов, М. А. 
Мураховская, 3. Г. Погорелов,
Б. Г. Москалев, Б. П. Соустин 
и многие другие.

В мае 1980 года обновлены 
корреспондентские посты на 
всех факультетах, и новому 
составу партийных бюро необ
ходимо держать под постоян
ным контролем (ИХ работу, 
самим постоянно информиро
вать газету и вместе с тем 
весь коллектив о том, над чем 
они работают, какие пробле
мы решают, способствовать 
наибольшей действенности га
зетных публикаций.

В институте сложилась оп
ределенная система общест
венно-политической практики 
студентов, которая предусмат
ривает приобретение будущ и
ми специалистами необходи
мых знаний и навыков агита- 
ционно-пропагандйстской, ор- 
ганизаторской работы, а также 
руководителей трудовых кол
лективов. Различными форма
ми О П П  охвачены все студен
ты дневного отделения. П о
давляющее число студентов 
имеет постоянные поручения. 
Если в , 1977— 1978 учебном го
д у  по О П П  было аттестовано ^
7790 студентов, то в 1978-------
1 9 7 9  —  уже 7812, из них око
ло  3  тысяч студентов на от
лично. Важной формой О П П  
является факультет общест
венных профессий. С  1971 го
да он выпустил свыше 1 0  ты
сяч человек. В настоящее вре
мя на Ф О П е  функционирует 
10 отделений. Одним  из ост
рых вопросов Ф О П а  остается 
посещаемость. Так, из года в 
год на Э Э Ф , Э М Ф  посещае
мость в среднем составляет 
15— 20 процентов от числа по
давших заявления. Например, 
с электромеханического фа 
культета было подано 174 
заявления на учебу на Ф О П е , 
а удостоверения об общест
венной профессии получили . 
лишь 28 студентов. С  Э Э Ф  по 
заявлениям на Ф О П е  должно 
было обучаться 70 человек, 
занятия же посещало около 
2 0  человек.

Партийный комитет прида#.-'' 
важное значение эстетическо
му воспитанию студентов. 
Подлинным праздником само
деятельного искусства стали 
смотры художественной само
деятельности факультетов. Их 
участники дают многочислен
ные концерты в общежитиях, 
на предприятиях, в колхозах 
и совхозах. В сентябре этого 
года наша агитбригада по пу
тевке ЦК В ЛК С М  с успехом 
выступила с концертами в 
Бурятской АССР.

Большое внимание в инсти
туте уделяется физкультурно- 
массовой и оздоровительной 
работе. Спортивный клуб « П о 
литехник» объединяет в своих 
рядах более 11 тысяч чело
век. Ежегодно проводится 
межфакультетская спартакиада 
по 16 видам спорта, в которой 
при-Н'Имают участие свыше 10 
тысяч человек. Д л я  препода
вателей и сотрудников инсти
тута организованы группы 
здоровья, спортивные секции. 
Участвуя в соревновании по 
высшему спортивному мастер
ству, институт 4 года подряд 
занимает первое место среди 
вузов Р СФ СР  и входит в чет
верку сильнейших. Только за 
10 месяцев 1980 года под
готовлено 14 мастеров спорта 
и 40 кандидатов в мастера. 

(Окончание на 3-й стр.).
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РОЛЬ КОММУНКСТОВ В ИНСТИТУТЕ! I
ПАРТИЙНОГО СОБРАНИЯ

(Окончание.
Начало на 2-й стр.)

Вместе с тем есть еще не
достатки в организации заня
тий по физкультуре и спорту. 
Достаточно сказать, что на 
сегодня не готовы к заняти
ям ни плавательный бассейн, 
ни лыжная база, что отрица
тельно сказывается на выпол
нении учебной программы.

В отчетный период партий
ный комитет большое
внимание уделял  воен
но-патриотическому вос
питанию студенческой моло
дежи. Обстановка в мире сей
час такова, что этот вопрос 
должен быть поставлен как 
никогда остро.

Организация Д О С А А Ф  в 
институте возросла с 2,5 до
4 , 5  тысячи человек, коли
чество действующих техниче
ских кружков и секций —  с 
4 до  7. Наши выпускники, при
зываемые в Советскую А р 
мию, по отзывам с мест 
службы, добросовестно, с вы
соким чувством ответственно
сти исполняют свой воинский 
долг.  Лучших профессиональ
ных знаний и умений в воен
ном деле добились студенты 
РТФ, С Т Ф  и А Д Ф .

Далее докладчик сказал о 
том, что решением XX IV съез
да К П С С  парторганизациям 
высших учебных заведений 
предоставлено право конт
роля за деятельностью адми
нистрации. С целью более эф
фективного использования
этого права при партийном 
комитете действует комиссия, 
председателем ее работал 
коммунист Н. И. Втюрин. Ква
лифицированный состав ко
миссии позволял ей на д о л ж 
ном уровне решать многие 
кадровые вопросы. Эффектив
ность использования до лж н о 

Из доклада секретаря партийного  
комитета тов. ЕФИМОВА Н. И.

стей старших научных сотруд
ников и творческих отпусков 
для  завершения докторских и 
кандидатских диссертаций, по
вышение качества преподава
ния, рост педагогического 
мастерства преподавателей, 
работа с кадрами на подго
товительном отделении —  эти 
и ряд  других вопросов выно
сились на рассмотрение ко
миссии.

Важным направлением рабо
ты парткома является руко
водство органами народного 
контроля в институте. Л. И. 
Брежнев говорил; «В системе 
советской социалистической 
демократии важное место за
нимают органы народного 
контроля, в работе которых 
принимают участие миллионы 
рабочих и служащих. И 
впредь будет заботиться пар
тия, чтобы ленинские идеи о 
постоянном и действенном 
контроле со стороны широких 
масс трудящихся неуклонно 
претворялись в жизнь». На
родный контроль в институте 
охватывает все подразделе
ния, опирается на широкий ак
тив. Народных контролеров 
более 150 человек. О б ъ е д и 
няет и направляет всю дея
тельность контролеров голов
ная группа и ее бюро, воз
главляемое Г. Ф. Шишкано- 
вым. В целом партком дает 
положительную оценку работе 
органов народного контроля 
в институте, но считает, что в 
деятельности групп нет плано
мерности, ритмичности; она

то набирает темп, как это 
наблюдалось перед отчетной 
кампанией, то замирает 
в период  каникул и в начале 
учебного года.

В порядке критики надо 
признать, что в нашей партий
ной организации пока еще 
слабо осуществляется, конт
роль за выполнением приня
тых решений, поэтому отдель
ные пункты наших постанов
лений, деловых решений не 
выполняются. Крайне редко 
заслушиваются сообщения
коммунистов о выполнении 
ими своих служебных обязан
ностей и уставных требова
ний. Считаю, что нам надо 
шире практиковать заслуши
вание отчетов коммунистов.

В докладе Н. И. Ефимов 
дал также оценку работы 
профсоюзной и комсомоль
ской организаций института.

Профсоюзная организация 
—  самая массовая, в ее ря
дах в нашем институте около 
12 тысяч человек. Профсоюз
ный комитет, профбюро фа
культетов и производственных 
подразделений за отчетный 
период активизировали всю 
работу по организации социа
листического соревнования. 
Стали традиционными конкур
сы на лучший факультет, луч
шую кафедру, студенческую 
группу, общежитие, учебную 
лабораторию, на лучшего ку
ратора. Победители конкурса 
награждаются переходящими 
Красными знаменами, вымпе
лами, грамотами, бесплатными

санаторными, туристическими, 
экскурсионными путевками.

Проводится определенная 
работа по улучшению быта и 
отдыха в студенческих обще
житиях. Однако их перенасе
ленность, низкое качество ре
монта затрудняют борьбу за 
высокую культуру быта.

Много недостатков и в ор
ганизации общественного пи
тания. Д о  сих пор не закон
чен ремонт столовой, не отре
монтированы буфеты в учеб
ных корпусах. Слабо еще 
работают комиссии месткома 
и профкома по контролю за 
качеством приготовления пи
щи в столовой и буфетах. На 
прошедших отчетно-выборных 
собраниях факультетов в ад
рес профсоюзных организаций 
высказано немало критических 
замечаний, общее из которых 
—  слабое взаимодействие 
преподавательских и студенче
ских профбюро, результатом 
чего явилась низкая актив
ность студенческих профсоюз
ных органов.

В деятельности комсомоль
ской организации института 
значительно улучшилась внут
рисоюзная работа, совершен
ствуется практика индивиду
альной работы с активом и 
молодежью. Особую  заботу 
комитет комсомола проявляет 
о подборе комсомольских 
кадров первого курса. Так, 
нынче второй раз для  ком- 
соргов-первокурсников была 
организована четырехдневная 
учеба в спортивно-оздорови

тельном лагере «Политехник». 
Большую работу проводит 
штаб студенческих строитель
ных отрядов, поэтому не слу
чайно, что в производствен
ной деятельности наши отря
ды постоянно занимают пер
вое место в крае, ежегодно 
осваивая более 7 миллионов 
рублей капиталовложений.

Комитету комсомола инсти
тута следует обратить самое 
пристальное внимание на 
дальнейшее повышение ини- 
циативь] и боевитости первич
ных организаций учебных 
групп, требовать дальнейшего 
усиления нравственного воспи
тания, вести работу по иско
ренению нарушений учебной 
дисциплины и общественного 
порядка.

Идя навстречу XXVI съезду 
КПСС, всему профессорско- 
преподавательскому коллекти
ву, каждому коммунисту на
шего института с целью повы
шения качества подготовки 
специалистов необходимо
резко улучшить учебно-мето
дическую работу, укреплять 
и расширять дальше связи 
института с предприятиями, с 
общеобразовательными шко
лами города и края, повышать 
качество научно-исследова
тельских госбюджетных и хоз
договорных работ, активнее 
внедрять результаты исследо
ваний в народное хозяйство, 
укреплять партийную дисцип
лину, повышать чувство ответ
ственности каждого коммуни
ста за дела всего коллектива.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ в ПРЕНИЯХ
Открывший прения по отчет

ному докладу В. Н. Л А В Р И Н Е Н 
КО, член партийного комите
та, остановился на том боль
шом влиянии, которое оказы
вают коммунисты кафедр об
щественных наук на идейно
нравственное воспитание сту
дентов. Это влияние усилива
ется их личным примером, 
эрудицией. Так, на кафедре 
философии скоро все препо
даватели будут с учеными 
степенями и званиями. При 
подготовке специалистов, ска
зал он, важно видеть в каж
дом студенте личность и 
только под этим углом зре
ния заботиться об успеваемо
сти. Выступающий подчеркнул, 
что успеваемость должна не
пременно соответствовать ре
альным знаниям. О н  также 
высказал ряд  пожеланий ново
му составу партийного коми
тета.

Л. Г. АГАХАН О В, секретарь 
партийной организации элект
ромеханического факультета, 
в своем выступлении поделил

ся опытом того, как на фа
культете добились успеха в 
существенном повышении ква
лификации преподавательских 
кадров. Сейчас здесь 72 про
цента их со степенями и 
званиями. А  начиналась рабо
та много лет назад, когда 
очень большое внимание ста
ло уделяться индивидуальной 
работе со студентами старших 
курсов, затем их после окон
чания института направляли 
на стажировку в ведущие ву
зы страны и далее —  в целе
вую аспирантуру. На факуль
тете есть и своя аспирантура 
—  у В. А. Трошина, В. А. 
Трояна, А. П. Дамбраускаса. 
За пятилетку полностью мо
дернизирована лабораторная 
база факультета. Создан вы
числительный центр, активно 
способствующий успеху в 
учебном процессе, соответст
вию качества подготовки ин
женеров требованиям совре
менного производства. Только 
на 4 и 5 здесь учится более 
пятой части контингента.

В своем выступлении тов. 
Агаханов подверг критике 
неудовлетворительное хо
зяйственное обеспечение
учебного процесса. М но
гие годы не решается 
вопрос о капитальном ремон
те корпуса « А » ,  нормальном 
питании студентов, квартирах 
для  преподавателей. Настала 
очередь строить и еще одно 
общежитие для  студентов.

Свое выступление Л. Ф. 
БАЛТМ АН, секретарь комите
та ВЛКСМ, посвятил главным 
направлениям в деятельности 
комсомолии института —  
борьбе за высокое качество 
знаний студентов, их идейно
нравственному и трудовому 
воспитанию. Д л я  достижения 
наибольшего успеха все вни
мание в работе было сосредо
точено непосредственно на 
студенческих группах, повыше
на ответственность за свои 
учебные дела комсоргов и 
всех комсомольских активи
стов, ибо их личный положи
тельный пример обычно дей

ствует лучше всякой агитации. 
За отчетный период повыси
лась в целом успеваемость по 
институту, 79 групп завершили 
весеннюю сессию со стопро
центной успеваёмостью, поч
ти в два раза уменьшилось 
число студентов, успевающих 
только удовлетворительно. У с 
певаемость комсомольского 
актива составляет 99,3 процен
та. Широкий размах получило 
социалистическое соревнова
ние между учебными группа
ми. Одним  из существенных 
аспектов вузовской жизни, 
сказал далее тов. Балтман, 
является постоянное взаимо
действие преподавательских и 
студенческих коллективов. В 
процессе этого взаимодейст
вия идет духовно-творческое 
обогащение обеих сторон, со
ставляющее важный момент 
преемственности поколений. 
В рамках этого процесса веду
щее место принадлежит пре- 
подавателю-куратору, функ
ции которого от курса к кур
су меняются, приобретают

специфические черты. Мы
много говорим о кураторах 
групп и возлагаем на них 
большие надежды, особенно 
в работе с группами первого 
курса. Однако, проводя атте
стацию комсоргов первого 
курса в мае этого года, мы 
выяснили, что добросовестно 
работали лишь 7 кураторов 
(19 % ),  были в группе 2— 3 
раза —  51 куратор (59%), 
один раз —  11 человек 
(13 % ) ,  7 человек не присту
пили к своим обязанностям 
вообще. Эти цифры говорят о 
недостаточной заботе о тех, 
кто еще вчера сидел за 
школьной партой, стоял у 
станка или оберегал наш 
мирный труд. Им нужны не 
няньки, а умеющие понять их 
запросы и интересы старшие 
товарищи. Затем он подробно 
остановился на деятельности 
строительных отрядов.

Заведующий кафедрой ра
диотехники С. А. П О Д Л Е С 
НЫЙ рассказал о положитель
ном опыте, накопленном на 
радиотехническом факультете 
в комплексном воспитании 
студентов. Особенно хорошо 
это удается решать через 
СКБ, где действуют группы и 
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отделы, руководят которыми 
студенты старших курсов, 
между группами и отделами 
проводится социалистическое 
соревнование.

При тех недостатках, кото
рые у нас есть из-за отсутст
вия должной опытно-экспери
ментальной базы и перегру
зок преподавателей, пути ре
шения проблемы качества 
подготовки специалистов мы 
видим в соединении учебно- 
воспитательного процесса с 
научной деятельностью, осу
ществляемом через создание 
филиалов наших кафедр не
посредственно на предприяти
ях, где предоставляется воз
можность использовать новей
шее оборудование, привле
кать к обучению студен
тов лучших специалистов 
производства. Первые ша
ги в этом направлении 
коллективом факультета сов
местно с производственным 
объединением уже сделаны.

Далее тов. Подлесный назвал 
ряд фактов, препятствующих 
выполнению факультетом сво
их обязательств перед пред
приятиями. Это, прежде все
го, работа студентов-практи- 
кантов в строительных отря
дах не по профилю их б уду 
щей специальности. Д л я  улуч
шения же организации обще
ственно-политической практи
ки он высказал пожелание 
более четко направлять ра
боту советов по О П П  со сто
роны деканатов, партбюро и 
бюро ВЛКСМ. Представляется 
целесообразным проводить 
ежегодно студенческие кон
ференции по итогам О П П ,  как 
это практикуется во многих 
вузах страны, сказал он.

Секретарь партийного бюро 
административно -  хозяйствен
ной части Г. Е. ДАРШ ИН, рас
сказал о тех мерах, какие 
предпринимают под руковод
ством бюро коммунисты для 
улучшения хозяйственной дея
тельности института. Вопросы 
совершенствования стиля ру
ководства отделами и служба
ми, повышения трудовой ак
тивности каждого работника, 
идейно-^воспитательной работы, 
повышения действенности со
циалистического соревнования, 
капитального строительства и 
ремонта, сказал он, мы посто
янно обсуждаем на партийных 
собраниях и бюро. Успехи на
лицо, но внимание следует 
сосредоточивать на имеющих
ся недостатках. Мы еще не 
добились образцового поряд
ка 1И чистоты в учебных ауди
ториях, в зданиях а целом и 
в общежитиях, а также высо-
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кого качества ремонтных ра- 
бот. Не до  конца выполнено 
решение парткома о передаче 
кафедрам на социалистиче
скую сохранность' аудиторий. 
Масса недостатков имеется в 
организации общественного 
питания студентов, преподава
телей и сотрудников.

Студент автодорожного фа
культета В. КАТАРГИН рас
сказал о той передовой роли, 
которую играют коммунисты- 
студенты в его коллективе. 
Они, как правило, успешно 
сочетают учебу с активной 
общественной работой, воз
главляют профсоюзные и ком
сомольские органы студенче
ского самоуправления. Семь 
из них работали комсоргами, 
и именно их группы —  
АД27-4, АД17-1, АД19-2 хоро
шо завершили весеннюю сес
сию. Умело направляет моло
дых коммунистов партийное 
бюро. Вместе с тем В. Катар
гин обратил внимание ком
мунистов на необходимость 
усилить воспитательную рабо
ту в общежитиях.

Проректор по учебной ра
боте С.  В. АРХИПОВ свое вы
ступление посвятил задачам

коммунистов в повышении 
эффективности коммунистиче
ского воспитания студентов.

Советская высшая школа, 
сказал он, вступает в новый 
этап своего развития. Перед 
ней встают все более ответ
ственные задачи, которые 
четко определены в постанов
лении ЦК К П С С  « О  дальней
шем улучшении идеологиче
ской, политико-воспитательной 
работы» и в постановлении 
ЦК К П С С  и Совета Министров 
С С С Р  « О  дальнейшем разви
тии высшей школы и повыше
нии качества подготовки спе
циалистов». Перед коллекти
вом института стоит задача 
добиваться органического 
единства учебного и воспита
тельного процесса, ф ормиро
вания научного мировоззре
ния студентов, их высоких мо
рально-политических качеств, 
трудолюбия. Большие резер
вы д ля  осуществления этих 
задач кроются в самом учеб
ном процессе, именно он 
располагает наибольшим вос
питательным потенциалом. И 
в этом неоценима роль ка
федр. Каждая из них призвана 
вносить свой вклад не только

в профессиональную, но и в 
идейнонполитическую подго
товку специалистов. Следует 
только умело руководить ими 
со стороны партийных орга
низаций факультетов, партко
ма института.

Советская высшая школа 
располагает богатым арсена
лом форм, средств и методов 
воспитания студентов. Задача 
партийных организаций, кол
лектива института в целом 
состоит в том, чтобы обеспе
чить их постоянное совершен
ствование и эффективное ис
пользование. При этом не 
долж но быть кампанейщины, 
основным требованием д о л 
жен оставаться диф ференци
рованный подход, учет осо
бенностей различных групп 
студенчества.

На мой взгляд, одним из 
главных направлений в работе 
парткома долж но стать науч
ное руководство воспитатель
ным процессом в институте. 
В этом отношении повышен
ное внимание долж но быть 
уделено усвоению марксист
ско-ленинской теории, пони
манию студентами и препода
вателями политических задач

дня, их умению отстаивать свои 
взгляды, применять получен
ные знания на практике. При 
анализе состояния воспита
тельной работы нужно обра
тить внимание также на уро
вень познавательной и творче
ской активности студентов, 
что задает тон в их подготов
ке к будущей профессиональ
ной деятельности. Этот уро
вень определяется успевае
мостью по общетеоретиче
ским и специальным дисцип
линам, итогами производст
венной практики, результатами 
научно-исследовательской ра
боты, развитием организатор
ских навыков. Хотелось бы по
желать новому составу парт
кома, его идеологическому 
сектору более активно коор
динировать и направлять всю 
идейно-воспитательную рабо
ту, акцентируя внимание на 
учебном процессе.

Далее тов. Архипов дал 
анализ причин отсева студен
тов. Основные потери контин
гента, сказал он, происходят 
на первых трех курсах. Так, с 
начала пятилетки они соста
вили 2 0 1 1  человек, или 
79,54 %  от общего отсева. Но 
совершенно непростительным 
является то, что с пятого кур
са за пять лет отчислено 240 
человек. Этого бы не случи
лось, если бы в свое время 
партийные организации фа
культетов взяли под свой 
контроль работу выпускающих 
кафедр и деканатов. Какие 
огромные средства тратятся 
впустую, если учесть, что 
обучение одного студента об
ходится государству в год б о 
лее чем в 1 0 0 0  рублей!

Хотелось бы выразить уве
ренность IB том, что новый 
состав парткома возьмет под 
неослабный контроль вопро
сы идейно-воспитательной ра
боты через учебный процесс, 
что, несомненно, положитель
но отразится иа конечных ре
зультатах нашего труда.

Вахтер общежития №  5
В. В. БЕЛИН обратил внимание 
собравшихся на условия жиз
ни студентов, а также на не
которые факты их низкой 
культуры, их неумения с поль
зой проводить свой досуг.

В каждом выступлении в 
прениях выражалась готов
ность парторганизаций ф а 
культетов и подразделений 
института быть активными в 
устранении тех недостатков, 
что были отмечены на собра
нии, и успехами в работе и 
учебе встретить XX VI съезд 
Коммунистической партии.

На собрании выступила сек
ретарь Октябрьского район
ного комитета К П С С  В. Ф . 
КОСОВА.

ПЕРЕДОВИКИ
СОРЕВНОВАНИЯЛУЧШИЕ 

УБОРОЧНОЙ СТРАДЫ
Объединенный студенче

ский сельскохозяйственный 
отряд Новоселовского района 
—  один из лучших в институ
те. Его бойцы переработали 
34 797 тонн зерна, заготовили 
113 291 тонну силоса, 3 750 
тонн соломы и сенажа, убра
ли 6 746 тонн овощей.

Отлично потрудились в Ком
ском совхозе студенты-радио
техники, занявшие первое 
место среди линейных отря
дов. В числе передовиков со
ревнования —  Т. Чернышева,
А. Филиппов, В. Лосев и мно
гие другие. Руководили ра
ботой студентов ассистенты
С. Н. Дегелевич и А. А. Ж у 
равлев. На втором месте —  
отряд студентов, что трудился

в Светлолобовском совхозе. 
Лучшими бойцами здесь были 
И. Авласенко, В. Наумова, А. 
Коломеец, Г. Дагаева. Треть
им в социалистическом сорев
новании стал линейный отряд 
из АнашенскОго совхоза, где 
отлично потрудились студен

ты В. Рыбак, Н. Костеневич, 
Д . Безденежный, С. Никишин 
и другие.

За отличную работу и актив
ное участие в общественной 
жизни районный комитет пар
тии Новоселовского района на
градил Почетными грамотами 
25 наших студентов.

В. Щ ЕМЯКИН, 
командир СС ХО  Новосе
ловского района.

Д о м  технической книги 
(проспект Мира, 8 6 ) предла
гает студентам строительных 
специальностей следующие 
книги.

Учебник Н. К. Снитко «Стро
ительная механика» (М., Выс
шая школа, 1980, изд. 3-е). 
По сравнению с предыдущим 
изданием в настоящем курсе 
уделено большое внимание 
пространственным системам, 
матричной форме расчета,
применению уравнений в ко
нечных разностях, задачам

устойчивости стержневых сис
тем и динамики сооружений.

«Руководство к практиче
ским занятиям по курсу стро
ительной механики» (статика
стержневых систем) под об
щей редакцией Г. К. Клейна 
(М., Высшая школа, 1980, изд. 
4-е).

Учебник В. И. Калицуна и др. 
«Гидравлика, водоснабжение и 
канализация» (М., Стройиздат,

НОВЫЕ КНИГИ

Д л я  

будущих 
строителей
1980, изд. 3-е). Книга до п о л 
нена новыми технически
ми решениями.

Учебник В. П. Днаньева и 
Л. В. Передельского «Инже
нерная геология и гидрогео
логия» (М., Высшая школа, 
1980).

«Справочник по проектиро
ванию систем водоснабжения 
и канализации в районах веч
номерзлых грунтов» Н. Ф.
Ф едорова и О . В. Заборщи- 
кова (Л., Стройиздат, 1979). 
В книге даны справочные ма

териалы по устройству сетей, 
сетевых сооружений, водоза
борам, насосным станциям и 
очистным сооружениям, по 
водопроводу и канализации.

Справочное пособие И. С. 
Лифанова и И. Г. Шерстюко- 
ва «Метрология, средства и 
методы контроля качества в 
строительстве» (М., Стройиз
дат, 1979). Пособие предназ
начено для  инженерно-техни
ческих работников строитель
ных организаций и предприя
тий промышленности строи
тельных материалов и конст
рукций.

Карты трудовых процессов 
строительного производства; 
«Кирпичная кладка стен и пе
регородок ККТ-3. 0 -3 »  (М.,
Стройиздат, 1979), «Монтаж 
каркасных заведений из 
сборных железобетонных эле
ментов серии ИИ-4, ККТ-4, 
1-1» (М., Стройиздат, 1978).

Т. Ш АГУТА, библиограф.
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